

常照

(1)

常照

第773号

親鸞聖人のお手紙

親鸞聖人が京都へお戻りになられてから関東の門弟に宛てた手紙が現存しております。『御消息集』『血脈文集』『末灯鈔』とか色々な呼び名でまとめられてその数四十三通だそうです。

中身をたずねてみると、門弟から

の問い合わせに答えていらっしゃるものや、こんな書物があるからよく読んでみて

くださいと度々お薦めになつてゐる場面、身辺のこと書き添えられている部分などもあるようです。同じくお念佛をよろこぶ仲間の中での解釈の間違いを正す文章などを拝見すると、当時の時代背景が少なからず見えてくるようです。余談ではありますがあ、親鸞聖人はご自身の思いを語る文章が非常に少なかつたと言われております。では、そのお手紙には、どんな言葉が記されてゐるのでしようか?

念佛そしらんひと

あるお手紙の中にはこんな言葉が残されてゐます。いわく、「念佛を誇る

人が助かるようにとお考えになつて、
念仏をなさつてください】と。最初の

この文章を見た時、びっくりしました。
言つてみれば、「お念仏？阿弥陀
さま？それが何だと言うのだ。私はそ
んなものは信じないしアテにはしない
よ」と、念仏を誇る人に対して、非難
するでもなし、無視するでもなしに助
かるようにお考えになつてはどうい
う了見だろうかと首を傾げたもので
す。しかしそこにはやはり大事なメッ
セージが込められているのでした。

猿の話

こんな面白い例え話があります。お

釈迦様のお弟子さんたちが毎日瞑想の
修行に励んでいたときのことです。

ある朝、お釈迦様が「いつも瞑想の
ときは何も考えないようにと言つてい
るけれど、今日は何を考へてもよい。

どんな悪いことや淫らなことを想像し
てもよい。ただし、「猿」のことだけは
考えないように」と言つてその場を離
れられた。お弟子は一日中「猿のこと
を考へてはいけない、絶対猿のことだ
けは考えないぞー」と思いながら瞑想
してしまい、結局は猿のことばかりを
考へてしまつたようです。夕暮れに
なつてお釈迦様が戻つてみると、そこ
には瞑想している猿の群れがいたとい

照常

(3)

うのです。つまりお弟子さん全員が猿に変身してしまつたのです。

思えばこの逸話は人間の心の性質をうまく表していると思います。人間の心とはそれほど制御が難しいものなのです。お釈迦さまはその事を伝えるためにあえて猿の話をされたのでしょう。お釈迦さまの仰せを一生懸命聞こ

氣にする私

さてどうでしょう？前述のように念

仏を謗る人と対峙すれば私はきっと腹をたて、あるいは納得いくまで理由を聞こうとするかもしれません。もしくは説得や論破ろんぱしようなんて思いたつかれません。それでも伝わらなければ「あの人は駄目だ」とレッテルを貼つてしまふ恐れだつて充分に考えられます。

何だつたら、普段の何気ない会話の中でも価値観の違いでこんな風にモメることはしょっちゅうです。こちらが意地を張れば張るほど相手も意地を張り、原因は何だつたのか？伝えたかった真意は何だつたのか？どんどん遠ざかっていく気がするの

照

常

平成30年5月1日

です。念佛を謗る人が助かるようになると：と親鸞聖人が仰つた背景にはそんなメッセージが隠されているのではないかなどと思うのです。私達はいつも、どのようなご縁で阿弥陀さまのお慈悲に出会えるかわからないのです。ただ誰かが阿弥陀さまの願いに出会うべきタイミングに私が邪魔をしてはならないのです。「いつか出会える時」が来ることを親鸞聖人は願つておられたのではないか。そんな風に聞かせてもらつた時に何よりも先に自分が慶べるものにキチンと出会わなければいけないなあと感じたことでございます。

六月の常例布教(ご法話)のご案内

○前 期 六月七日(木)～十一日(月)

講 師 熊本教区 球磨組 聚教寺

恒 松 見 照 師 片 山 英 道 師

○後 期 六月十三日(水)～十六日(土)

講 師 四州教区 飯山南組 源正寺

○場 所 小樽別院内

○時 間 午後二時(法要終了後)～午後三時半

浄土真宗のみ教えについて布教使にご法話をして頂きます。どうぞお誘い合わせいただき、ご聴聞に来院くださいますよう、お待ちしております。

発行所	047-0017
小樽市若松一丁目四番十七号	
FAX	(0134) 二二一〇七四四番
テレホン法話	二二九一四〇八〇番
本願寺小樽別院	二二九一四〇八〇番